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По прогнозам Gismeteo, 10 октября 
по республике ожидается ясная погода, 

без осадков. Температура воздуха 
от 10 до 22 градусов. 96.95 106.42+0,84 +0,73

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ СПАСИБО ЗА ВЫСТАВКУ! Руководство 
Владикавказа вручило благодарственные 
грамоты организаторам выставки трофейных 
образцов вооружения и военной техники, за-
хваченной российскими военными в ходе СВО. 
Заместитель главы администрации Владикав-
каза Отар Цаболов поблагодарил организато-
ров выставки за вклад в патриотическое вос-
питание подрастающего поколения и вручил 
благодарственные письма врио заместителя 
командующего 58-й гвардейской общевойско-
вой армией по военно-политической работе 
подполковнику Андрею Штейнфельду.

 ♦ ИНИЦИАТИВА ПРИВЕТСТВУЕТСЯ. В ад-
министрации Владикавказа состоялась встре-
ча с инициативной группой горожан. Основным 
вопросом обсуждения стало благоустройство 
Комсомольского парка. В 2022 году его тер-
ритория была передана подведомственному 
подразделению управления культуры ВМБУК 
«Радуга», и только после этого стало возмож-
ным проведение работ по благоустройству.

 ♦ СБЕРЕЖЕМ ЗДОРОВЬЕ. В Ирафском рай-
оне порядка 4,3 тысячи человек прошли дис-
пансеризацию, осмотрены 2,8 тысячи человек, 
что составило 65,7%. Отметим, в учреждениях 
района работают 47 врачей и 83 средних меди-
цинских работников.

 ♦ СПОРТПЛОЩАДКА В ФИАГДОНЕ. За бла-
гоустройство заброшенного пустыря проголо-
совали сами жители Ардонского района. Здесь 
установлены прогулочные дорожки, скамейки 
и урны, в спортивной части – турники, брусья и 
«шведскую стенку». А еще у ребят теперь есть 
долгожданное новое футбольное поле. Работы 
проведены благодаря федеральной программе 
«Формирование комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская среда». 

 ♦ НОВЫЕ АВИАРЕЙСЫ. Участие Северной 
Осетии в программе субсидирования реги-
ональных перевозок позволит закрепить в 
маршрутной сети аэропорта «Владикавказ» 
такие внутренние направления, как Казань, 
Екатеринбург, Сочи, Пермь, а также открыть 
маршруты в Астрахань, Челябинск и Тюмень, 
что обеспечит дополнительный рост туристи-
ческого потока в Северную Осетию. Об этом 
сообщили в комитете по транспорту и дорож-
ной инфраструктуре республики. В настоящее 
время аэропорт обслуживает рейсы по шести 
внутренним направлениям: Екатеринбург, Ка-
зань, Москва, Пермь, Санкт-Петербург, Сочи. 

Пульс республикиПульс республики

«Аланика» – 
современное 
искусство и традиции

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 45,8%
Восход – 13:43
Заход – 22:06

Долгота дня: 11:17
Восход – 6:09
Заход – 17:26

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Общественный транспорт: 
тариф повышают. А качество?

Виктория МАКИЕВА, с. Михайловское:
– Уже более 20 лет живу в Михайловском. 

И все это время нам все обещают и обещают 
улучшить ситуацию с маршрутками. А она у 
нас – одна, откровенно говоря, в плачевном 
состоянии. И мы как стояли на остановках в 
ее ожидании по 30 минут, так и продолжаем 
стоять. В новостях узнала о повышении цен 
на проезд. Ничего не имею против, но если 
уж и решили их поднять, то должны, как мне 
кажется, улучшить и условия перевозки пас-
сажиров. Хотя бы пару автобусов выделить, 
чтобы люди ехали, не стоя в транспорте по 
4–5 человек.

Елена ПЕТРОВА, жительница г. Влади-
кавказа: 

– Конечно, увеличение стоимости про-
езда никого не обрадует. Но постараюсь 
посмотреть на этот уже свершившийся факт 
конструктивно. На фоне всеобщего подоро-
жания наши тарифы, говорю прежде всего 
о трамвае, были нереальными. Что стоит 
сегодня 13 рублей? Повышение было неиз-
бежным и экономически оправданным. Другое 
дело, изменится ли ситуация с общественным 
транспортом, а она у нас очень плачевная, по-
сле такого решения? Боюсь, что ничего. И тут 
надо и городским властям, и контролирующим 
организациям не пускать дело на самотек, 
повысили – и все. Горожане должны увидеть 
хоть какие-то изменения в лучшую сторону!

Инал ЧИБИРОВ, водитель «Газели»:
– Я не буду повторяться по поводу растущих 

в цене топлива, техобслуживания, запасных 
частей, самого автотранспорта и многого дру-
гого. Об этом уже немало сказано. Понятно, 
что в убыток себе никто работать не станет. 

Понимаю и претензии пассажиров по поводу 
роста цен на все, но при этом прежней соб-
ственной зарплаты. Относительно подвиж-
ного состава отмечу, что на улицах появилось 
много новых удобных маршруток и автобусов. 
А это влияет на качество обслуживания.

При этом считаю, что не очень справедливо 
одинаковое поднятие цены на проезд на всех 
маршрутах. И на не очень рентабельных, и на 
не очень коротких, и на длинных. Считаю, что 
к этому вопросу нужно подходить дифферен-
цированно. Разобраться, почему на одним 
маршрутах транспорт ходит регулярно, а на 
других маршрутки забиты под завязку, и в 
часы пик до места не доедешь.

Василий ГУСЕВ, пассажир:
– За неимением машины пользуюсь обще-

ственным транспортом и хочу сказать, что во 
Владикавказе его очень не хватает, а работает 
он из рук вон плохо! Утром и вечером горожа-
не берут маршрутки штурмом, после восьми 
вечера ходят в час по чайной ложке, после 
21:00 и не жди вообще!

Обещания транспортной реформы и благо-
денствия уже в зубах навязли, а цены только 
растут! Насколько это оправданно, сужу по 
словам водителя одного из маршрутов: «Я 
с утра до обеда поработаю, и мне хватает!»

И еще: раз власти не могут организовать 
работу транспорта, пусть хотя бы сдвинут вре-
мя начала учебы студентов, чтобы уменьшить 
нагрузку на транспорт в часы пик!

Жанна ГАСИНОВА, служащая, г. Влади-
кавказ:

– Качество работы общественного транс-
порта во Владикавказе плохое, и это обще-
известный факт, который никак в лучшую 

сторону не меняется. Я пользуюсь 21-м марш-
рутом, интервал  между ними очень большой. 
Поэтому салон набит, потом невозможно 
бывает нормально выйти. И у меня большие 
сомнения, что после повышения тарифа на 
проезд что-то кардинально поменяется.

Лида ТЕТЦОЕВА, пенсионерка, с. Чикола:
– Повышение тарифов – это, конечно, дело 

важное. Но хотелось бы, чтобы и качество 
обслуживания также улучшилось, чтобы в 
салонах было чище, а еще – чтобы более удоб-
ным было расписание самих маршруток.  Если 
люди платят больше, то они имеют право на 
качественный сервис. Надеюсь, что после 
повышения тарифов мы увидим реальные 
изменения к лучшему.

Ирина ЧИБИРОВА, сотрудница ВНЦ РАН:
– Живу в СНО «Дружба». Года 4 назад 

здесь по Московскому шоссе в одну и другую 
стороны появились две красивые остановки. 
Мы решили, что если по Чехову, то скоро все 
«выстрелит». Но ошиблись. На Московском 
шоссе круглосуточно оживленное движение, 
однако общественного транспорта здесь как 
не было, так и нет.

Маршрут, который заезжает в СНО по ул. 
Гадиева, ходит с интервалом: 1 раз за 1–2 
часа. Расписания внятного у него тоже нет. 
В итоге остается одно: идти с пересечения 
Московского шоссе и ул. Первомайской на пр. 
Доватора либо спускаться к Олимпийскому 
парку. В любую погоду. А почему так? Мы что, 
не жители этого города, не платим налоги с 
зарплаты, нам не надо на работу ежедневно?! 
Почему мы все время должны перемещаться 
пешком? При этом на других маршрутах густо, 
а у нас – пусто.

СОБЫТИЕ Вчера завершились Дни РСО–А в Совете Федерации Федерального собрания РФ. Нашу делегацию возглавили Глава 
РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО и Председатель Парламента Таймураз ТУСКАЕВ

САМОБЫТНАЯ КУЛЬТУРА, 
ДРЕВНИЕ ТРАДИЦИИ, БОГАТЕЙШАЯ ИСТОРИЯ
В рамках Дней региона в 
высшем законодательном 
органе страны состоялась 
встреча Председателя Совета 
Федерации Федерального 
собрания Валентины 
МАТВИЕНКО с руководством 
Республики Северная Осетия–
Алания. Спикер СФ обсудила 
с главой республики Сергеем 
Меняйло и Председателем 
Парламента Таймуразом 
Тускаевым социально-
экономическое развитие 
региона. Во встрече приняли 
участие сенаторы от РСО–А – 
член Комитета СФ по обороне 
и безопасности Таймураз 
МАМСУРОВ, член Комитета 
СФ по федеративному 
устройству, региональной 
политике, местному 
самоуправлению и делам 
Севера Виталий НАЗАРЕНКО.

И. БЯЗРОВА 

Сергей Меняйло поблагодарил Валенти-
ну Матвиенко за возможность проведения 
Дней РСО–А в верхней палате парламен-
та, назвав важным участие региональной 
команды в заседаниях комитетов СФ.

По словам Главы Северной Осетии, в 
регионе наблюдается рост промышлен-
ного производства, успешно развивают-
ся сельское хозяйство и транспортная 
инфраструктура, идут строительство, 
реконструкция и капитальный ремонт 
социальных объектов.

– Мы обсудили в профильных коми-
тетах Совета Федерации ряд вопросов, 
которые сегодня для нашего региона 
являются приоритетными, обеспечивают 
социально-экономическую стабильность 
и закладывают основу для дальнейшего 
движения вперед. Все эти вопросы, как 
и другие, вошедшие в постановление 
Совета Федерации, проработаны и под-
креплены документально. Хочу искренне 
поблагодарить вас, Валентина Ивановна, 

знаю, насколько доброжелательно вы от-
носитесь к нашей республике, за тепло, 
поддержку и внимание! – сказал Сергей 
Меняйло.

По словам Валентины Матвиенко, ны-
нешний год – особенный для республики, 
которая отмечает три юбилея: 100-летие 
образования автономной области, 240-ле-
тие города Владикавказа и 250-летие при-
соединения Осетии к России. По ее мне-
нию, проведение Дней Республики Север-
ная Осетия – Алания в Совете Федерации 
дает возможность показать достижения 
региона, обозначить проблемные вопросы 
и получить федеральную поддержку.

Председатель Совета Федерации сак-
центировала внимание на позитивную 
динамику социально-экономического 
развития Северной Осетии.

Валентина Матвиенко и Сергей Меняйло 
осмотрели выставку, посвященную исто-
рии и культуре Северной Осетии, а так-
же перспективным направлениям ее 
развития. В экспозиции представлена 
информация о промышленности, пред-
приятиях агропромышленного комплекса, 
туристических возможностях республики. 
Отдельный стенд рассказывает о под-
держке участников СВО и их семей.

В Совете Федерации Федерального 

собрания РФ прошло 576-е заседание. 
В рамках «Часа субъекта Российской 
Федерации» состоялось обсуждение во-
просов развития Республики Северная 
Осетия–Алания. 

Валентина Матвиенко поздравила 
жителей региона с тройным юбилеем. 
Также она отметила, что 9 октября – 
День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в Битве за 
Кавказ. «Это одно из самых длительных 
и кровопролитных сражений Великой От-
ечественной войны. Победа в нем внесла 
существенный вклад в разгром врага 
под Сталинградом и серьезно повлияла 

на ситуацию на всех фронтах. Жители 
Кавказа, в том числе и Северной Осетии, 
проявили небывалые героизм и мужество 
на передовой и в тылу».

Валентина Матвиенко подчеркнула, 
что Республика Северная Осетия–Ала-
ния – уникальный субъект Федерации, 
один из самых густонаселенных и много-
национальных регионов страны. «Это 
край удивительной красоты с самобыт-
ной культурой, древними традициями, 
богатейшей историей. Осетины всегда 
стояли на страже нашего Отечества», – 
сказала она.

(Окончание на 2-й стр.)

ПРОЕКТ Произведения Коста Хетагурова 
изданы на английском языке

«ОСЕТИНСКАЯ ЛИРА».
Вне времени и возраста
Представители общественности и творческой 
интеллигенции республики приняли участие в 
презентации книги Коста Хетагурова «Осетинская лира» 
и поэмы «Фатима».

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Встреча прошла в Национальной 
научной библиотеке. Издание книги 
на русском и английском языках при-
урочено к 165-летию основоположника 
осетинской литературы. 

Грантовый проект реализовало из-
дательство «Проект-пресс», а дорога 
к его осуществлению была длинной. 
По мнению директора издательства 
Жанны Козыревой, Коста Хетагурова 
нужно знать не только на осетинском и 
русском, но и на языках других народов 
мира. Именно поэтому было решено 
издать книгу на двух. 

«Грант был небольшим, и мы при-
бегли к помощи Фридона Гуцаева, за 
что ему очень признательны и благо-
дарны. Потому что без его поддержки 
тираж в 300 экземпляров не получился 
бы. Это связано с высокой стоимостью 
услуг полиграфии, – объясняет Жанна 
Григорьевна. – Я думаю, мы еще не один 
проект сделаем с ним, потому что это 
человек широкой души, который радеет 
за осетинское искусство, литературу и 
язык. Дай Бог ему сил и здоровья!» 

На необходимость издания «Осетин-
ской лиры» Коста на шести официаль-
ных языках ООН обратил внимание в 
своем выступлении и председатель 
Союза писателей РСО–А Борис Хо-
зиев. В 2019 году при содействии и 
финансовой поддержке главы респу-
блики Вячеслава Битарова были 
изданы подарочные экземпляры «Осе-
тинской лиры» на русском, осетинском 
и французском языках. В Колумбии на 
испанский переводятся еще 50 поэти-
ческих произведений Коста.

«И вот сегодня на нашей улице – 
снова праздник. «Осетинская лира» 
– это энциклопедия нашего народа, 
основа национального самосознания. 
Издание этой книги в конце ХIХ века 
сыграло свою роль в приостанов-
лении эмиграции осетин в Турцию, 
Америку, Канаду... Этой книгой Ко-
ста показал, как писатели должны 
чувствовать свою ответственность 
перед художественным словом, и это 
состояние души передалось многим 
нашим писателям», – сказал Борис 
Хозиев.

(Окончание на 3-й стр.)



ТРАНСПОРТ  С 11 октября стоимость проезда в маршрутном такси – 30 рублей  

Лично в руки... Или есть варианты? 
Москвичи, жители других регионов, которые давно 
привыкли платить картой, в том числе и за проезд, 
удивляются: почему?! Так намного удобнее, не надо 
искать мелочь, а бывает, что и разменивать крупную 
купюру. Но у наших перевозчиков мнение иное: 
наличкой надежнее, деньги сразу идут в личную 
кассу. Да и зачем «светиться». На дворе ХХI век? 
Цифровизация, говорите?.. 

Тамара БУНТУРИ

Транспортная тема давно попа-
ла в разряд перманентных. Она на 
слуху постоянно, и, как правило, с 
негативным оттенком. «СО» много 
раз писала о переполненных марш-
рутках в часы пик, пролетающих на 
полном ходу мимо «голосующих» 
пассажиров, об отсутствии графика 
движения, о вечерних ожиданиях 
на остановках: кто из нас с надеж-
дой не вглядывался в темноту, а 
потом не махал рукой и не вызы-
вал такси? О трамваях, новых и 
удобных, не спорим, но уж слишком 
редкие и очень зависящие от всех 
массовых мероприятий в центре 
города. Казалось бы, уже плешь про-
ели всем организаторам движения 
общественного транспорта, но нет, 
практически ничего не меняется, 
по крайней мере, пассажиры мало 
что заметили... Хотя – нет, оши-
баюсь. 30 сентября завершилась 
замечательная акция – настоящий 
подарок всем горожанам. В течение 
нескольких месяцев пассажиры 
трамваев, муниципальных автобу-
сов, некоторых маршрутных такси 
ездили по Владикавказу со скидкой. 
Стоимость поездки по карте, а если 
правильно, при оплате путем исполь-
зования национального платежного 
инструмента, приятно удивляла: 
8 рублей – трамвай, 20 – автобус 
и маршрутка. Такой бонус многих 
приучил платить безналом – удобно, 
да и водителя не надо отвлекать от 
дороги. 

Пользуясь этой опцией, мы и зада-
ли себе вопрос: а где, в каких транс-
портных средствах установлены 
валидаторы, кто контролирует их на-
личие и работу? Сначала исследова-
ли проблему методом «сарафанного 
радио» и личных наблюдений. Марш-
рутки класса «Газель», а таковых на 
городских линиях предостаточно, ис-
ключили сразу: куда им валидатор, 
на ходу бы не развалиться! Кроме 
того, народ набивается по «самое 
горло», там и места подходящего 
для установки нет. Из более вме-
стительных отметим маршрут № 
32. Подтверждаем: установлены, 
работают, водители доброжелатель-
ные, предлагают варианты оплаты. 
Маршрут № 17: машины такого же 
класса, как и №32, несмотря на воз-
можность установки терминала и, 
собственно, установки – валидаторы 

есть, но надежно укрыты от взора 
пассажира пакетами и картинками 
(предпочитает работать по принципу 
«лично в руки»). 

Чтобы избежать субъективно-
го подхода и, не дай бог, кого-то 
пропустить, запросили справку 
в Управлении транспорта АМС г. 
Владикавказа. Нас интересова-
ло, сколько единиц общественного 
транспорта оборудовано валида-
торами, обязаны ли частные орга-
низации их устанавливать, какие 
ведомства контролируют их работу. 
В документе прозвучало (дословно): 
«По информации, представленной 

управлению транспорта от юриди-
ческих лиц, индивидуальных пред-
принимателей, участников договора 
простого товарищества, в границах 
МО г. Владикавказ системами без-
наличной оплаты проезда оборудо-
ваны ТС (транспортные средства) в 
количестве 136 единиц». 

Это 28 трамваев, 60 автобусов 
АО «ВладГорТранс» и маршрут-
ные такси №№ 57,32, 11, 13, 17, 21 
ООО «Скат». Как пояснил начальник 
Управления Алан Закаев, «зако-
нодательно обязать перевозчиков 
устанавливать системы бескон-
тактной оплаты и контролировать их 
работу мы (АМС г. Владикавказа) не 
можем, но при участии в конкурсах 
наличие данных систем приносит 
дополнительные бонусы». Также он 
отметил, что технические возмож-
ности установки валидатора есть 
в любом транспортном средстве, в 
том числе в «Газели» любой марки. 

Итак, широкое использование 

национальных платежных инстру-
ментов в общественном транспорте 
Северной Осетии – это все же в буду-
щем. Пока же данная сфера целиком 
зависит от интереса и финансовых 
возможностей перевозчиков. Нет 
закона – нет контроля. Примерно об 
этом говорили и в Комитете по транс-
порту и дорожной инфраструктуре 
РСО–А. «Юридически оформленной 
процедуры контроля работы вали-
даторов в республике в настоящее 
время нет. Нет и единой организа-
ции, которой поручено следить за 
тем, как используются валидаторы 
на транспорте», – говорится в справ-
ке ведомства. А значит, пакеты и 
картинки на приборе вполне себе за-
конны. Но – до поры до времени. «В 
настоящее время комитет по транс-
порту и дорожной инфраструктуре 
готовит в парламент республики 
проект закона, который обяжет всех 
перевозчиков вне зависимости от 
их юридического статуса (государ-

ственные, муниципальные, частные) 
в обязательном порядке использо-
вать валидаторы при организации 
пассажирских перевозок. Этим же 
законом будут определены и инстан-
ции, которые станут контролировать 
использование валидаторов пере-
возчиками». 

И еще одна важная деталь, на 
которую указал комитет: «Безна-
личная оплата проезда не только 
упрощает процедуру оплаты для 
пассажиров, но и позволяет пред-
приятиям лучше учитывать направ-
ление пассажиропотоков, своев-

ременно направлять на востребо-
ванные маршруты дополнительные 
автобусы большей вместимости». В 
общем, валидаторы – для тех органи-
заторов общественного транспорта, 
кто стремится к учету и порядку, а не 
к вакханалии. 

На этом можно было бы и закон-
чить, но последние события, име-
ется в виду повышение стоимости 
на проезд с 11 октября на частном 
транспорте до 30 рублей и с 15 ок-
тября на муниципальном (хотя АО 
«ВладГорТранс» с 2015 года рабо-
тает на полном хозрасчете) – до 25, 
требуют небольшого комментария. 
Как утверждают и чиновники про-

фильных ведомств, и перевозчи-
ки, основная проблема всех наших 
транспортных бед – острая нехватка 
водителей. Желающих очень мало. 
Основная причина – недостаточная 
зарплата. Повышение тарифа, по 
словам Алана Закаева, в первую 
очередь позволит поднять ее до 50 
тысяч рублей в месяц. И тогда, мо-
жет быть, мы увидим на линиях все 
60 новеньких автобусов АО «Влад-
ГорТранс», а не 11, как сейчас. Что 
касается трамвая, то он всегда бу-
дет дотационным, несмотря на рост 
стоимости за проезд. Это дорогое 

удовольствие. Впрочем, ряд пере-
возчиков, опять цитируем Закаева, 
заявили и о возможности обновле-
ния своего автопарка

И еще. Все дорожает, и с этим 
ничего не поделаешь. Любой адек-
ватный человек это понимает, и та-
рифы в 13 рублей, да и в 25, точно не 
покрывают расходы. Перевозчики 
обозначили экономически обосно-
ванный тариф в размере 59 рублей 
12 копеек. Наверное, это соответ-
ствует действительности. Но вот 
зарплаты и пенсии у большинства 
населения республики уж точно 
«экономически необоснованные»... 
Здесь как быть?
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МЕДИЦИНСКИЙ КОНГРЕСС В течение 
двух дней более двух тысяч хирургов 
из разных регионов России и зарубежья 
обменивались передовым опытом

Седьмые среди 89
Со 2 по 4 октября в Санкт-Петербурге проходило 
одно из самых масштабных и значимых для 
хирургического сообщества событий года – 
Национальный хирургический конгресс. Более 
2000 делегатов из разных регионов России и 
гостей из зарубежных стран обсуждали самые 
актуальные вопросы хирургии. 

Нателла ГОГАЕВА

Участников ждала не только беспрецедентно обширная научно-
практическая программа, но и возможность посетить выставку ве-
дущих отечественных и зарубежных производителей медицинских 
изделий, инструментов и оборудования для проведения всех видов 
хирургических вмешательств.

Нашу республику на съезде представляли доктор медицинских 
наук, профессор, главный хирург СКФО и РСО–А, член правления 
Российского общества хирургов Валерий Тотиков, доктор меди-
цинских наук, профессор кафедры хирургических болезней СОГМА 
Заурбек Тотиков и врач-хирург РКБСМП Руслан Халлаев. 

Традиционно нынешний конгресс стал местом встречи лидеров 
и наиболее авторитетных специалистов всех хирургических на-
правлений для обмена опытом. А также обсуждения таких акту-
альных вопросов, как неотложная абдоминальная, эндокринная и 
торакальная хирургия, эндоскопия и внутрипросветная хирургия, 
хирургия воспалительных заболеваний кишечника, трансплан-
тология, нейрохирургия, травматология и ортопедия, урология и 
онкоурология, бариатрическая хирургия, профилактика и лечение 
осложнений в пластической и эстетической хирургии, возможности 
междисциплинарного взаимодействия, военно-полевая хирургия и 
хирургия повреждений и многое другое. 

В рамках медицинского форума на заседании президиума прав-
ления Российского общества хирургов и профильной комиссии 
Минздрава РФ по хирургии профессор Валерий Тотиков выступил 
с докладом, посвященным путям повышения эффективности и 
качества хирургической помощи населению нашей республики, 
вызвавшим интерес и поддержку профессиональной хирургиче-
ской общественности. Следует отметить, что по итогам 2023 года 
в федеральном рейтинге субъектов России по уровню оказания 
хирургической помощи, который определяется Минздравом РФ, 
Северная Осетия заняла 7-е место среди 89 регионов страны.  

Проведенные сессии, дискуссии, мастер-классы, обмен опытом 
способствуют поднятию хирургии, считающейся одним из приори-
тетных направлений отечественного здравоохранения, на более 
высокий уровень.

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
Ни одна корова не пострадала

«Электропастух» – 
находка 
для животноводов
В селах сокращается поголовье домашнего 
скота. И не потому, что нет желания у людей 
трудиться, хотя и этот фактор имеет место быть. 
Некоторые селяне ссылаются на отсутствие 
пастбищ и кормов для животных. А другие не 
могли найти пастуха на селе.

Лариса БАЗИЕВА 

Уже много лет проблемой стал бродячий скот. По информации на-
чальника ОГИБДД по Моздокскому району Андрея Икаева, в этом 
году зарегистрированы 73 ДТП с участием безнадзорных животных. 
Некоторые хозяева только выпускают корову за ворота, она же быстро 
привыкает к своим маршрутам к местам пастьбы, идет к ним напрямую, 
невзирая на оживленную трассу. А вечером по тому же пути возвра-
щается домой. Аграрии местные тоже страдают от того, что коровы 
пасутся на их посевах!

Что делать? Искать пастуха! Глава Веселовского сельского по-
селения Сергей Дулаев, в ведение которого входят села Веселое, 
Комарово, Ново-Георгиевское и поселок Дружба – человек молодой, 
но очень переживающий за качество жизни на селе. Зачастую он сам 
подает пример молодежи в общественных начинаниях.

– Куда я только ни обращался, – делится глава села. – По селам 
ездил, объявления давал, в соседних регионах на кошарах пастухов 
уговаривал. Нет, никто не хотел к нам идти. Стал искать в Интернете, 
кто как решает такую проблему. И был приятно удивлен, как на самом 
деле легко было и нам ее решить, не выезжая за пределы района. 
Простое техническое оборудование под названием «электропастух» 
можно было приобрести в Моздоке, а чтобы его установить, даже 
специалисты не понадобились – они нашлись в кругу моих друзей. Мы 
обозначили территорию в 147 гектаров пастбищной земли в низине 
с тем чтобы там были и водопой, и травостой хороший. По нормам 
на пастбище каждой корове должно быть отведено не менее одного 
гектара. А у нас их 84 на два села, можно почти еще столько же заво-
дить. Для покупки оборудования 100 тысяч рублей собрали владельцы 
коров. Нужно было еще 45 тысяч, которые нам дал один из местных 
аграриев – Николай Гелиев, заинтересованный в том, чтобы коровы 
не травили его посевы. В общем, все оборудование мы купили, по пе-
риметру пастбища с ребятами сами его установили. Сделали с разных 
сторон, чтобы людям было удобно подгонять свой скот, пять калиток 
с изолированными пружинами и ручками. Само наличие ограждения 
дисциплинирует коров, а небольшой, но неприятный импульс при со-
прикосновении животного с проводом запоминается и отбивает охоту 
вообще приближаться к ограде. Вред для здоровья корове никакой 
не причиняется. Они как-то быстро «осознали» пользу нововведения. 
Хозяева сами пригоняют и запускают коров на пастбище, а вечером 
забирают. Правда, все еще есть и те, кто не хочет провожать скот до 
пастбища. Уже есть и места повреждения оборудования – отдыхавшие 
неподалеку в лесу граждане наехали на него. Мы сами опять починили. 
Возникла необходимость – покосили траву по периметру.

Польза же – налицо! Жители села Комарово сами скооперировались и 
огородили выделенную под пастбище территорию «электропастухом». 
Уже и в других селах заинтересовались опытом веселовцев – в Нижнем 
Малгобеке, например. 

Сельскохозяйственное современное оборудование все больше вы-
тесняет человеческий труд, и этот фактор надо использовать на благо 
развития собственного производства.

САМОБЫТНАЯ КУЛЬТУРА, 
ДРЕВНИЕ ТРАДИЦИИ, БОГАТЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Спикер СФ отметила колоссальный потен-

циал туристической сферы региона, где на-
ходится около 2,5 тысячи памятников истории 
и культуры: «В прошлом году число туристов 
увеличилось на 34 процента». 

Кроме того, Председатель СФ добавила: 
«Наблюдается значительный рост объема про-
мышленного производства. В прошлом году он 
составил 27 процентов, в этом – 25».

Валентина Матвиенко обратила внимание 
на реализацию прорывных инвестиционных 
проектов в аграрном секторе, которые на-
правлены на ускоренное развитие тепличного 
комплекса. «Наращивается производство 
рыбной продукции, за 7 лет ее объем вырос в 
18 раз», — сказала она

Говоря о социальной сфере республики, 
Председатель Совета Федерации подчеркнула, 
что по итогам прошлого года рождаемость в 
регионе превысила смертность: «Эту тенденцию 
обязательно нужно сохранить и развивать».

Она сообщила, что за последние 4 года 
построено или отремонтировано более 1000 
объектов социальной, коммунальной, дорожно-
транспортной инфраструктур, возводятся но-
вые жилье, школы: «Важно, чтобы доступность 
медицинской помощи, образования, культур-
ных, спортивных объектов была обеспечена на 
всей территории – как в городах, так и в самых 
удаленных поселениях».

Спикер Совета Федерации поблагодарила 
руководство региона за поддержку участников 
специальной военной операции и их семей и за 
шефство над Черниговским районом Запорож-
ской области.

Сергей Меняйло подробно рассказал о со-
циально-экономическом положении субъекта 
Федерации: «Настроены на реализацию всех 
планов по развитию региона. Несмотря на 
сложности, Осетия демонстрирует положи-
тельную динамику основных макроэкономи-
ческих показателей. За первые 7 месяцев 
этого года нарастили индекс промышленного 
производства, объемы в сельском хозяйстве, 
строительстве жилья». Он сообщил, что респу-
блика участвует в 13 национальных проектах.

Особое внимание, добавил глава региона, 
уделяется сфере образования. «С повыше-
ния уровня и качества образования должна 
начинаться работа по созданию условий для 
развития каждого. А человек – это наш приори-
тет, мы делаем все, чтобы жители республики 
могли получить образование и работу, могли 
планировать свое будущее», – сказал Сергей 
Меняйло.

По его словам, реализуется модель экономи-
ческого развития, в которую входят прорывные 
проекты в сферах туризма, сельского хозяй-
ства, транспортно-логистического комплекса 
и промышленности.

«По поручению Президента России в Се-
верной Осетии выполняется масштабная про-
грамма догазификации. Уровень газификации 
субъекта достиг 95 процентов – это один из 

самых высоких показателей в стране», – от-
метил Сергей Меняйло.

Говоря о поддержке участников СВО, глава 
региона подчеркнул, что в республике форми-
руется полк им. И.А. Плиева на базе 58-й армии 
для выполнения задач. Он продолжит работу 
добровольческих отрядов, которые отлично 
себя зарекомендовали.

Сергей Меняйло обратил внимание на не-
обходимость поддержки в возведении совре-
менного перинатального центра, реконструк-
ции дорожной сети, строительстве очистных 
сооружений. «Здание Северо-Осетинского 
государственного академического театра 
нуждается в принципиальном обновлении. 
Также в собственном помещении нуждается 
единственный в России конно-драматический 
театр «Нарты», – добавил он.

Таймураз Тускаев сообщил, что благодаря 
Постановлению Совета Федерации о государ-
ственной поддержке развития региона, приня-
тому в 2017 году, многое сделано в экономике 
и социальной сфере.

Парламентарий выразил особую благодар-
ность за решение одной из самых острых про-
блем республики, касающейся вынужденных 
переселенцев. По его словам, с 2018 года из 
федерального бюджета выделены 6,2 милли-
арда рублей, что позволило обеспечить жильем 
более 2,2 тысячи семей.

Таймураз Тускаев напомнил, что в 2025 году 
парламент республики отметит 30-летие. «За 
эти годы сформирована законодательная база 
во всех областях, которая обеспечивает устой-
чивое развитие экономики региона, социальной 
сферы. Сформирована надежная правовая база 
по поддержке участников СВО», – сказал он.

«С успехом прошли все запланированные 
мероприятия и встречи. По всем вопросам 
нашли поддержку. Нас услышали, нам дали 
ресурс для дальнейшей работы. И это ценно! 

Наша общая задача – сохранить и приум-
ножить то, что досталось нам от предыдущих 
поколений. И передать нашим потомкам цвету-
щую, богатую, красивую республику и страну 
в целом. И я уверен, что у нас все получится!

Кстати, сенаторам очень понравился ролик, 
с помощью которого в рамках «Часа субъекта» 
мы презентовали нашу республику. Предлагаю 
и вам его посмотреть. 

Хочу еще раз поблагодарить Валентину Ива-
новну Матвиенко за возможность представить 
Северную Осетию в Совете Федерации!» – на-
писал на своем ТГ-канале Глава РСО–А Сергей 
Меняйло.

«В общем, валидаторы – для тех организаторов 
общественного транспорта, кто стремится 

к учету и порядку, а не к вакханалии. 
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ДАТА   В этом году 
исполнилось 110 лет с 
начала одного из самых 
широкомасштабных 
вооруженных конфликтов 
в истории человечества – 
Первой мировой войны 

ГЕРОЙ 
«ЗАБЫТОЙ» 
ВОЙНЫ
Российские герои демонстрировали 
массовый героизм, одерживали 
славные победы: достаточно 
вспомнить Губменненскую, 
Варшаво-Иваногородскую 
операции, форсирование Карпат, 
Брусиловский прорыв и т.д. И в 
этих сражениях  мужество, доблесть 
проявили и осетины. Одним из тех, 
кто честно выполнил свой долг 
перед государством, страной, был 
чиколинец  Бацани Хаджиевич 
ХЕКИЛАЕВ.

Алан БЕСОЛОВ

Бацани  родился в 1892 году  в семье известного во 
всей Дигории кузнеца Хаджи-Дзамболата Хекилаева.  
Мальчик рос любознательным, стремился получить 
знания, но в  с. Магометанском (ныне Чикола), кроме 
мечети, где начальной грамоте обучались единицы, 
никаких учебных заведений не было. Так что его 
«университеты» быстро кончились, и уже в юном 
возрасте  он стал помогать отцу. В восемнадцать лет 
был привлечен на курсы  по военной подготовке, а 
через год был призван в армию. Исправно нес службу, 
командование часто ставило его в пример остальным. 
К началу войны Бацани считался  одним из лучших  
воинов в полку. Боевое крещение вахмистр Хекилаев 
получил в сентябре 1914 года.  И в первом же бою 
отличился, за что получил серебряную медаль «За 
храбрость» 4-й степени.

Россия вступила в войну, не успев завершить 
перевооружение своих войск.  Однако высокий па-
триотический подъем, царивший в обществе и армии, 
позволил добиться успехов на первом этапе войны. 
Несмотря на неудачи в Восточной Пруссии, силами 
Юго-Западного фронта удалось провести операцию, 
в результате которой были разгромлены соединения 
австро-венгерской армии и занята Галиция.  

В  одном из боев командир полка, в котором служил 
Б. Хекилаев, оказался на грани пленения. Вахмистр 
Хекилаев  пулями и штыком разметал вражеских 
солдат и вынес своего командира с поля боя в без-
опасное место. За этот подвиг  он  был награжден  
Георгиевским крестом 4-й степени.

В июле-августе 1916 года Б. Хекилаев участвует  в 
знаменитом Брусиловском прорыве, который воен-
ный историк А.А. Керсковский  оценил так «… армия 
добилась победы, какой в мировую войну мы еще 
не одерживали, которая имела все шансы стать по-
бедой решающей и войну завершающей». За личное 
мужество во время проведения этой операции Бацани 
был награжден Георгиевским крестом 3-й степени.

Георгиевским крестом 2-й степени  наш земляк был 
отмечен за проведение успешного рейда в тыл про-
тивника.  Он лично пленил и привел в расположение 
своего подразделения девять австрийских солдат.

После войны Бацани  Хаджиевич вернулся в родное 
село.      Работал на  кузне,  а также вместе с двумя 
компаньонами построил мельницу. Когда началась 
коллективизация,  вступил в колхоз. Односельчане  
избрали его в состав  членов правления, затем по-
ручили возглавить один из колхозов.

Предстояло прежде всего решить вопрос заготовки  
хлеба и сдачи его государству. У колхозов пока не 
было резервов, приходилось собирать хлеб у кре-
стьян. На  заседании правления определялись кон-
кретные нормы заготовок, а также индивидуальные 
планы. Крестьяне должны были сдавать все излишки 
хлеба, скота и грубых кормов. В хлебозаготовитель-
ной кампании 1929–1930 годов чрезвычайные меры 
стали применяться еще шире и жестче. Бацани Хад-
жиевич не  раз высказывал свое «особое мнение», но  
большинство ориентировалось на директивы партии 
и правительства.  А ему все чаще стали напоминать 
о том, что он был царским офицером.

В мае 1937 года  он был арестован и осужден  сро-
ком на десять лет. 

Бацани Хаджиевич был сослан в Магаданскую 
область, дома остались жена и шестеро детей.  Они 
все ждали, что справедливость восторжествует и 
вернется отец домой. Но  герой Первой мировой во-
йны не смог перенести невзгоды ссылки и через три 
года умер  в лагерном лазарете.

 14 апреля 1959 года Президиум Верховного суда 
СО АССР  отменил постановление  «Тройки» НКВД 
СО АССР в отношении Хекилаева Бацани Хаджевича 
за отсутствием состава преступления.

О доблести защитников России в Первой мировой 
войне мы можем узнать лишь из редких публикаций 
и архивных источников. Солдат и офицеров тех лет 
давно уже не стало. Но есть еще люди, которые хра-
нят память об участниках боев на германском фронте. 
Помнить о них, воздать им должное – священный долг  
всех, кому дорога Россия. Имена таких защитников 
России, как Бацани Хаджиевич Хекилаев, должны 
быть увековечены.

ГОСПРОГРАММА    Основная задача – повышение качества жизни на сельских территориях

ДЛЯ ДЕТЕЙ НАРТА
В Ардонском районе после капитального ремонта открылся ещё один 
детский сад. Дошкольное учреждение в селении Нарт было построено 
в 1963 году. С той поры в нем ни разу не было капитального ремонта. 
Это стало возможным после того, как сельский детский сад вошел 
в государственную программу «Комплексное развитие сельских 
территорий», ответственным исполнителем которого является 
Министерство сельского хозяйства РФ. Цели госпрограммы – повышение 
качества жизни на сельских территориях.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора

Капитальный ремонт дошкольного учрежде-
ния в Нарте начался в марте 2024 года. В период 
ремонта родители почти сорока воспитанников 
возили детей в детские сады в соседние селе-
ния. Подрядная организация работала в режиме 
24/7 и выполнила план капремонта раньше сро-
ка, и теперь на месте ветхого, мало похожего 
на дошкольное учреждение здания стоит со-
временное, красивое учреждение, реконстру-
ированное строителями высококачественными 
материалами.

Торжественное открытие детского сада про-
ходило с участием главы Ардонского района 
Владислава Марзаева, заместителя министра 
образования и науки РСО–А Андрея Швецова, 
и.о. начальника управления образования Ардон-
ского района Ибрагима Багаева, главы АМС с. 
Нарта Ибрагима Гусова. На праздник пришли 
родители, учителя сельской школы, ветераны 
педагогического труда. В выступлениях гостей 

прозвучали слова благодарности строителям 
и местным жителям, оказавшим материальную 
помощь при подготовке детского сада к работе. 
Всего для помощи детскому саду было собрано 
более 400 тысяч рублей. Глава района вручил 
благодарственные письма предпринимателям 
Зауру Тигиеву, Ирбегу Гусову, Батразу Гу-
тиеву, Сослану Цгоеву, Алану Баскаеву за 
большой вклад в решение актуальных вопро-
сов, стоящих перед поселением. Благодарность 
прозвучала в адрес Казбека Ализова и группы 
сельчан, также оказавших помощь детскому 
саду, и родителей детей, участвовавших в убор-
ке здания после ремонта.

Все участники мероприятия смогли убедиться 
в том, что для комфортного пребывания детей 
в детском саду и их развития созданы все ус-
ловия. Небольшую экскурсию для них провела 
заведующая учреждением Роза Ситохова. 
Новые инженерные коммуникации, просторные 
коридоры, уютные спальные и игровые помеще-
ния, множество игрушек, столовая – все здесь 

сделано для того, чтобы дети с удовольствием 
ходили в садик. Благоустроен и двор, в нем 
появились веранды для занятий на свежем воз-
духе. Обновленное крыльцо и навес из лексана 
стали украшением здания.

– Детский сад в Нарте – один из лучших сель-
ских дошкольных учреждений республике, – 
отметил Андрей Швецов. – Желаю коллективу 
детского сада успехов в воспитании своих юных 
граждан.

«ОСЕТИНСКАЯ ЛИРА».  ВНЕ ВРЕМЕНИ И ВОЗРАСТА
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«И вот сегодня на нашей улице сно-
ва праздник. «Осетинская лира» – это 
энциклопедия нашего народа, основа 
национального самосознания. Из-
дание этой книги в конце ХIХ века 
сыграло свою роль в приостанов-
лении эмиграции осетин в Турцию, 
в Америку, в Канаду. Этой книгой 
Коста показал, как писатели должны 
чувствовать свою ответственность 
перед художественным словом, и это 
состояние души передалось многим 
нашим писателям», – сказал Борис 
Хозиев.

Волшебная свирель Ацамаза, арфа 
(фандыр) Сырдона из Нартского эпо-
са, лира Коста. Какая связь между 
ними? Может, в том, что они должны 
радовать своим звучанием, мелодич-
ностью, затрагивать самые потаенные 
уголки сердца? И символично: через 
столько веков после Ацамаза и Сыр-

дона Коста смог озвучить осетинскую 
лиру, и она до сих пор отзывается в 
сердце каждого осетина так сильно, 
что ее не могут пробить даже пули. 
Известны случаи, когда спрятанная 
на груди «Осетинская лира» не раз 
спасала наших солдат, воевавших в 
Великую Отечественную, от немину-
емой гибели... 

Авторитетный ученый, один из веду-
щих языковедов мира, доктор фило-
логических наук Тамерлан Гуриев 
мечтал при жизни издать «Осетин-

скую лиру» на английском языке. 
К сожалению, ему не удалось это. 
Вместо него свой весомый вклад в 
этот двуязычный проект внесла млад-
шая дочь ученого, декан факультета 
осетинской филологии СОГУ им. К. Л. 
Хетагурова Эльмира Гутиева. 

Когда Жанна Козырева обратилась 
к ней с вопросом – не хотела бы она 
принять участие в данном проекте? – 
Эльмира Тамерлановна согласилась 
без раздумий. Ее редакторская работа 
была направлена на то, чтобы соблю-

сти этнографическую и этнокультур-
ную точность содержания переводов в 
исполнении Уолтера Мэя. Английский 
поэт и переводчик переводил стихи 
Коста в советский период времени, 
занимался переводом и Нартского 
эпоса. Именно поэтому было решено 
вновь вернуться к его стихотворным 
переводам. 

«Наша идея была такая, чтобы чуть-
чуть подкорректировать какие-то 
места. Но это было невозможно из-за 
того, что у нас не было авторских прав. 

И нужно понимать, что если тронуть 
поэтический перевод, то «посыпется» 
все... В итоге получилось так, что я 
сама сделала 35 авторских переводов 
с осетинского на английский», – гово-
рит Эльмира Гутиева.

Стихи Коста – вне времени и воз-
раста.

«Я не могу не сказать слова благо-
дарности своему другу Фридону Ха-
ритоновичу за его добросовестность, 
переживания за судьбу осетинского 
народа и его усилия по сохранению 
культурного наследия, языка и тра-
диций», – сказал гость, член ЮНЕСКО 
по культуре, образованию и науке, 
вице-президент Мирового Арктиче-
ского комитета Ауес Бетуганов. Он 
вручил почетные награды как настав-
никам творческой молодежи Борису 
Хозиеву, Жанне Козыревой, доктору 
технических наук Ивану Алборову, 
заслуженному художнику РСО–А 
Николаю Василенко за дизайн и ху-
дожественное оформление издания. 

Председатель ныхаса Моздокского 
района, известный меценат Фридон 
Гуцаев, завершивший презентацию 
своим выступлением, был краток. Он 
пообещал вернуться к вопросу изда-
ния «Осетинской лиры» на официаль-
ных языках ООН: арабском, китайском 
и немецком – к следующему юбилею 
поэта.

«В каждом осетине живет то бла-
городство, которое заложил в нас 
великий Коста», – сказал он и побла-
годарил всех тех, кто не покладая рук 
занимается сохранением нашего на-
рода, его духовного наследия, языка, 
традиций и обычаев.

#МЫВМЕСТЕ

«Если Бог дает тебе возможность помогать людям…»
За два с половиной года проведения специальной военной операции уроженцем с. Фарна Правобережного района Виталием ДАУРОВЫМ  
отправлено на фронт  сотни тонн гуманитарной помощи для добровольцев и мобилизованных бойцов. С самого начала СВО он максимально 
включился в поддержку наших бойцов на фронте.

Леонид САСИЕВ,  
директор Технологического колледжа 
дизайна и полиграфии  

Сопровождая свои грузы, Виталий едет непо-
средственно туда, где находятся бойцы, близко 
к линии соприкосновения с противником, сам 
развозит по полигонам, местам дислокации ре-
бят, общается с ними. Делает это искренне, по 
велению сердца и души, а не по чьему-то приказу 
или призыву. По возвращении бывает впечатлен 
поездкой и тем, насколько бойцы рады встрече 
и помощи. 

Виталий Сосланбекович отличается привет-
ливостью, добротой, открытостью.  «Без тыла 

нет Победы», – часто повторяет он, убежденный 
в том, что оказываемая меценатами помощь 
может сыграть огромную роль и на поле боя. Во 
время общения с ним приходит осознание: не-
равнодушных людей вокруг очень много. 

Виталий говорит, что поддерживает бойцов не 

потому, что у ребят ничего нет. Он помогает рос-
сийским солдатам не для дискредитации нашей 
армии, таким образом он проявляет любовь к 
своей Отчизне.  Нашим бойцам, говорит Виталий 
Сосланбекович, важно знать, что дома все живы, 
здоровы, что их любят и ждут, им нужен надеж-
ный тыл, наша поддержка, наша вера.

Более 20 лет В. Дауров  живет и трудится в Мо-
сковской области, но никогда не забывает свою 
малую родину: создает рабочие места, помогает 
школе с. Фарна, инвалидам, сиротам, больным 
людям, посещает семьи участников СВО. В 
родном селе благодаря ему открыли памятник 
славной представительнице фамилии, летчице, 
участнику Великой Отечественной войны Илите 

Кирилловне Дауровой.  Сегодня монумент стал 
украшением села. 

Перечислять заслуги Виталия Сосланбеко-
вича можно долго. Он небезразличен к тому, 
что происходит вокруг, часто повторяет: «Если 
Бог дает тебе возможность помогать людям, 

надо пользоваться этой возможностью, иначе 
он у тебя ее заберет». Эта фраза говорит о его 
отношении к жизни, к людям, к происходящим 
вокруг событиям.  И мало кто знает, что он уже 
семнадцать раз отправил помощь нашим бойцам.   

Вот как отзываются о нем сами участники  
СВО:

Александр Д.: 
– Для каждого бойца на поле боя Виталий Со-

сланбекович – отец, брат, друг… Он не только 
словами зажигает в наших сердцах ненависть к 
врагу, но и сам готов бывает с оружием в руках 
пойти на опасное дело. 

Когда закончится СВО, я обязательно позна-
комлю его с семьей, родителями, друзьями, буду 
всегда брать с него пример.

Сослан Ц.: 
– Поддержка Виталия Сосланбековича, встре-

чи с ним для нас всегда праздник. Помимо 
гумпомощи он привозит письма от школьников, 
студентов, от наших членов семьи, говорит с 
нами о победе, о светлом завтрашнем дне… Он 
в постоянном контакте со многими из нас. Для 

нас он – пример стойкости и духа, а сила духа 
бойцов – залог победы.  

А еще на свои средства Дауров организовал 
для группы студентов и преподавателя из Тех-
нологического колледжа дизайна и полиграфии 
поездку в Москву. Все расходы взял на себя, 
провел экскурсию по заводу, где он работает, 
показал им ВДНХ, достопримечательные места 
Москвы. Такие поездки он оплачивает и уча-
щимся с. Фарна. 

Когда мы студентам рассказываем о патри-
отизме, о чувстве любви и преданности Отече-
ству, своему народу, о людях, готовых служить 
интересам страны, то наряду со многими сынами 
Осетии перед нами  встает образ Виталия Дау-
рова, человека, который предан Родине, своему 
народу. Как-то после очередного круглого стола 
на патриотическую тему ко мне подошел студент 
и сказал: «Я горжусь тем, что у нас есть люди, 
с которых беру пример, на которых хотим быть 
похожи». А еще попросил познакомить его с 
Виталием Дауровым. Я, конечно, обязательно 
их познакомлю…
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ПОСЛЫ ГОР ВО ДВОРЦАХ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА И МОСКВЫ 
Нынешний 2024 год богат на юбилеи судьбоносных для Осетии – Алании событий. Это 250-летие 
добровольного присоединения к Российской империи, столетие осетинской государственности, но 
я хочу рассказать нашим уважаемым читателям любимой «СО» о событии, которое считаю не менее 
важным. Более того, именно с этого события, которому в этом году исполняется 300 лет, и берут свое 
начало все вышеназванные. 
Сергей ЧЕДЖЕМОВ, 
профессор 

Во время царствования П етра I и по его 
инициативе начинается планомерное продви-
жение России на юг, в бассейн Каспийского и 
Черного морей, на Кавказ. Южное направление 
внешней политики России, конечно же, уступа-
ло западному по интенсивности, что объясня-
ется значимостью для Петра I «прорубить окно 
в Европу». Однако, как нам представляется, 
император ни на минуту не представлял себе 
будущее России вне фарватера мировой поли-
тики, что было немыслимо без проникновения 
ее в Азию. Военно-морская и торговая полити-
ка, проводимая Россией, вызывала поддержку 
у народов Кавказа и Азии, видевших в России 
гаранта своего существования.

Так, например, в 1722–1723 годах, в ре-
зультате успехов России в войне с Персией 
за гегемонию на западном и южном побере-
жье Каспийского моря, народы Кавказа на 
себе ощутили прогрессивное влияние России. 
Война с Турцией не принесла ощутимых во-
енных и политических результатов. Однако в 
двухстороннем российско-турецком договоре 
было закреплено юридическое право России 

на части западного и южного побережья Ка-
спийского моря, но народы, проживавшие на 
Северном Кавказе, и их земли признавались 
зоной турецкого влияния.

Процесс дипломатических переговоров о 
юридическом вхождении Грузии и Осетии в 
состав России мы считаем правомерным дати-
ровать 1724 годом, когда грузинский царь Вах-
танг YI и наследник знатнейшей осетинской 
фамилии Царазонта – Зураб Магкаев отбыли в 
Россию для ведения переговоров о вхождении 
их народов в состав Российской империи. В то 
время осетины и грузины, желавшие избегнуть 
участи покорения и ассимиляции, справедливо 
усмотрели в присоединении к России безаль-

тернативный путь к национальному спасению. 
Это было, по сути дела, единое решение гру-
зинской и осетинской правящих элит, ибо, как 
отмечал профессор Р.С. Бзаров, по традиции, 
хорошо известной на примере Давида Сослана, 
детей царазонтовской элиты брали на воспи-
тание грузинское цари. С ХIII века, впрочем, 
они сами по мужской линии происходили из 
осетинских Царазонта.

Посольство достигло Санкт-Петербурга, 
но встреча не состоялась. В ноябре 1724 года 
государь прогуливался по Невскому проспекту 
и стал свидетелем катастрофы русского бота. 
Корабль тонул, экипаж судорожно пытался 
спасти груз, да и свои силы. Помощи ждать 
было неоткуда, и тогда император сам бросил-
ся в ледяную воду.

Это событие в Финском заливе близ Лах-
ты и послужило обострению всех болезней 
Петра Великого. Император слишком долго 
находился в ледяной воде, и его организм не 
справился с переохлаждением. Об этом писал 
сподвижник Петра, картограф и мемуарист 
Якоб Штелин.

Обстоятельством, окончательно усугубив-
шим здоровье царя-реформатора, стало то, 
что, немного оправившись, 6 января 1725 года, 
несмотря на сильный мороз, Петр прошел 
маршем по берегу Невы с Преображенским 
полком, а затем стоял на льду всю службу и 
церемонию Водосвятия – Крещения Господня.

После переохлаждения Петр слег в постель 
с жаром. Через пару дней ему полегчало, и 
он сразу вернулся к работе, в том числе на-
путствовал перед отплытием Витоса Беринга 
перед его экспедицией, но полноценно вер-
нуться к управлению государством он не смог, 
и 25 января 1725 года Россию постигло великое 
горе  – смерть императора.

Именно ввиду этих причин осетино-гру-
зинское посольство не сумело достичь своих 
целей, но Зураб Магкаев все еще надеялся на 
понимание наследников престола, но увы... 
Сменяя друг друга на троне, они не отклика-
лись на инициативы горского посольства.

Грузинский царь уехал почти сразу, а Зураб 

Магкаев, вплоть до 1734 прожив в Санкт-
Петербурге и Москве, затем вернулся на ро-
дину, где вел пророссийскую агитацию среди 
кавказских народов.

Политическое единство в вопросе о жизнен-
ной необходимости присоединения к России 
находит свое выражение во всех без исклю-
чения осетинских обществах, среди всех его 
социальных слоев. Сохранившиеся отголоски 
христианского вероучения православного об-
разца способствуют этому процессу. Со своей 
стороны, русская православная церковь, буду-
чи частью российского государства, активно 
способствует развитию на Кавказе, и в Осетии, 
в частности, миссионерско-просветительской 
работы.

 Следует также учитывать, что на протяже-
нии многих столетий Россия играла прогрес-
сивную, цивилизующую роль по отношению к 
Кавказу,  к Осетии. Осетины были заинтересо-
ваны в том, чтобы присоединиться к России и 
тем самым обозначить свою жизнь. В это время 
в России стали распространяться первые све-
дения об Осетии и осетинах. 

В международном плане продвижение Рос-
сии на Кавказ уже во второй четверти XVIII 
века находит свое отражение в таких памятни-

ках международного права, как Гянджинский 
1735 года и Белградский 1739 года мирные 
договоры. Первый знаменовал собой установ-
ление мира между Россией и Ираном, второй 
– между Россией и Турцией. Россия стала 
фигурантом кавказской политики, ее присут-
ствие значительно усилилось возвращением 
ей Турцией Азова и гегемонией в Гянджинском 
ханстве. Названные двусторонние договоры не 
вызывали протестов третьих стран.

Распространение российского влияния на на-
роды Кавказа было основано на определенной 
концепции вовлечения в состав единого госу-
дарства. Видный российский государственный 
деятель и ученый, сподвижник Петра I В.Н. 

Татищев выдвинул идею изучения российских 
регионов и народов, их населяющих. В 1749 
году в специальной работе «Напоминание на 
присланное описание народов, что в описании 
географическом наблюдать нужно» он обосно-
вал принципы, которые позволяют раскрыть не 
только географическую, но и государственно-
правовую сущность жизнеустройства изучае-
мых народов. Основное внимание он предлагал 
уделять описанию существующего порядка 
управления и органов власти – «порядка 
правительства гражданского и духовного». В 
царствование Елизаветы Петровны в значи-
тельной степени возрастает применение юри-
дических знаний в повседневной жизни. Более 
того, петровские идеи о силе законов в обще-
стве приобретают практическое воплощение. 
В общественном сознании растет авторитет 
права и понимание необходимости приоритета 
закона над волей и желаниями должностных 
лиц, включая даже членов императорского 
дома. Значительно увеличивается число лиц, 
интересующихся вопросами права, в научной 
среде оформляется контингент юристов-про-
светителей.

В.Н. Татищев одним из первых обозначил 
такое научное направление как история го-
сударства и права, находящееся на стыке 
научных дисциплин истории и права. Юрист 
обязан был быть осведомленным о древнем по-
нимании законов естественных и гражданских 
и спорах вокруг них. 

Складывающееся юридическое мировоз-
зрение в России хорошо иллюстрирует и твор-
ческое наследие видного русского ученого 
и родоначальника научной династии Г.Ф. 
Миллера, предлагавшего в научных исследо-
ваниях вопросов общей истории специальное 
внимание уделять истории учреждения граж-
данских законов.

Уже к середине XVIII века наметились тен-
денции научного освоения этих земель. Боль-
шую роль в этом играли Русская православная 
церковь и Академия наук. Достаточно сказать 
о направлении при участии М.В. Ломоносова на 
Северный Кавказ двух Астраханских научных 

экспедиций во главе с С.Г. Гмелиным и И.А. 
Гюльденштедтом.

Большое влияние на формирование рос-
сийской правовой мысли оказали переведен-
ные на русский язык сочинения французских 
просветителей Ш. Монтескье и Д. Дидро, 
а также Д. Юма, пользовавшихся большим 
авторитетом у императрицы Екатерины II. 
Если Ш. Монтескье уже в середине XVIII века 
в работе «О духе законов» выдвинул идеи 
об определяющем значении географической 
среды в формировании психики человека и 
формы государственного устройства, то не-
сколько позднее, в 1773 году, спустя 25 лет 
после выхода в свет книги Ш. Монтескье, Дени 
Дидро доказывал, что географическая среда 
воздействует на характер народа не прямо 
через психику, а через общественную среду. 

Только в период царствования императрицы 
Елизаветы Петровны идея присоединения 
Осетии к России была воплощена в жизнь в 
виде обоюдных политико-правовых действий. 
Так, в 1745 году по ее повелению была уч-
реждена и отправлена на Кавказ Осетинская 
духовная комиссия, а в Россию – специальная 
депутация представителей всех осетинских 
обществ. В период с 1749 по 1752 год это 

осетинское посольство находилось в Санкт-
Петербурге.

Профессор М.М. Блиев справедливо отме-
чал то обстоятельство, что данное посольство 
было сформировано и отправлено по согласо-
ванию с российским правительством, а всеми 
осетинскими делами в российской столице 
занимался сам руководитель Коллегии ино-
странных дел, канцлер А.П. Бестужев-Рюмин. 

С юридической точки зрения наличие дву-
сторонних переговоров и прием осетинского 
посольства императрицей однозначно сви-
детельствует о признании Россией Осетии 
де-юре. Об этом же говорят и признание в 
результате переговоров стремления осетин 
«быть в подданстве ее императорского величе-
ства» и признание Россией осетинских земель 
«вольными и свободными». 

Согласно духу и букве существовавшего в 
те годы международного права проведенные 
переговоры свидетельствуют об установлении 
международных отношений, т.е. обоюдном 
юридическом признании. Однако осетинское 
посольство не ставило целью юридическое 
признание своей независимости, а добивалось 
вхождения в состав Российской империи.

Положение резко изменилось с приходом к 
власти Екатерины II. Во время начавшейся в 
1768 году Русско-турецкой войны Россия стре-
милась оказать помощь единоверным народам 
и, в частности, грузинскому, в борьбе за свое 
национальное освобождение. Итогами войны 
стали не только победы русского оружия, но 
и российской дипломатии, что было зафикси-
ровано в условиях мирного договора между 
Россией и Турцией, подписанного в 1774 году в 
болгарском местечке Кучук-Кайнарджи. 

Он юридически закрепил независимость от 
Турции Крыма и Северного Кавказа. В значи-
тельной мере ограничил юрисдикцию турецкой 
империи в Закавказье. В успехе переговоров 
велика заслуга составителя договора, видного 
государственного деятеля, графа Петра Васи-
льевича Завадовского (1739–1812). Впослед-
ствии, в 1802 году, он стал первым министром 
народного просвещения Российской империи.

В том же 1774 году было подписано специ-
альное соглашение между российским пра-
вительством и представителями осетинских 
обществ о присоединении Осетии к России. 
По поручению императрицы Екатерины II 
губернатор Астрахани Петр Кречетников 
провел на этот счет переговоры и подписал 
соответствующее Соглашение с представите-
лями таких осетинских фамилий, как Агнаевы, 
Баразговы, Бокоевы, Гуриевы, Каргиевы, 
Джабаевы, Созановы, Цаликовы, Цегоевы, 
Шавлоховы и другие.

Начался и с успехом наращивался процесс 
российской правовой аккультурации по форми-
рованию общероссийской идентичности всех 
ее народов. В общественном сознании растет 
авторитет права и понимание необходимости 
приоритета закона над волей и желаниями 
должностных лиц. Значительно увеличивается 
число тех, кто интересуется вопросами права, 
в научной среде оформляется контингент юри-
стов-просветителей. Но в основе всего этого – 
мудрость Зураба Магкаева, совершившего по-
ездку к императорскому престолу в 1724 году.

ДУХОВНЫЕ ЦЕННОСТИ    «Аланика» – в доме-музее поэта 
и воина 

«ДРУГ МОЙ БЛАШКА!»
Малым музеям посвящен 17-й Фестиваль современного искусства «Аланика», 
который был учрежден Северо-Кавказским филиалом Государственного музея 
изобразительных искусств им. А.С. Пушкина. Миссия фестиваля – актуализация 
культурного наследия региона средствами современного искусства и интеграция 
современного искусства в традиционный музей, чтобы новые поколения 
интересовались, проникались отечественной духовной и материальной культурой. 
Проект реализуется при поддержке Президентского фонда культурных инициатив 
и Благотворительного фонда В. Потанина.

Лариса БАЗИЕВА 

С 4 по 9 октября участники фестиваля побывали 
на презентациях проектов в музее истории рыбной 
промышленности Дагестана, Буйнакском историко-
краеведческом музее, литературно-мемориальном 
музее Арби Мамакаева, Доме-музее просветителя 
и художника И.П. Крымшамхалова, мемориальном 
Доме-музее Марко Вовчок, музее Горского государ-
ственного аграрного университета и музее истории г. 
Владикавказа. Также участники фестиваля из Москвы 
и Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Калининграда и 
Владикавказа побывали в Моздокском районе. 

С конца сентября в ст. Ново-Осетинской, в Доме-му-
зее поэта и воина Блашка Гуржибекова, специалисты, 
художники и дизайнеры готовили презентации двух 
проектов: «Я видел свой сад…» Елены Утенковой и 
Михаила Тихонова (г. Москва) и «Туман поднимается 
над нашей памятью» – архитектурного бюро «Объект» 
(г. Владикавказ). На презентацию проектов 6 октября 
в станицу приехало много гостей: директор Северо-
Кавказского филиала ГМИИ им. Пушкина Галина 
Тебиева, куратор фестиваля Александр Дашевский, 
руководитель ГБУ «Наследие  Алании»  Людмила Габоева, 
директор Национального музея РСО–А Аслан Цуциев. 
В станице их встретили начальник отдела по вопросам 
культуры АМС Моздокского района Юлия Потоцкая, 
глава Ново-Осетинской АМС Владимир Андреев, ди-
ректор музея Блашка Гуржибекова Эльбрус Годжиев.

Проект супругов Елены Утенковой и Михаила Тихо-
нова «Я видел свой сад…» наполнил обновленными 
смыслами помещения Дома-музея, так сказать, его 
«мужскую» и «женскую» половины. Авторы изучили 
творчество и письма Блашка, семейные фотографии и 
отразили их, пропустив сквозь призму своего креатив-
ного образного мышления. Особое внимание привлекли 
видеокартины метафорического сада, любимого места 
поэта. Знакомые многим из советского детства волшеб-
ные шарики, через глазки которых увеличенными можно 
увидеть размещенные внутри картинки, стали одним 
из экспонатов музея – Михаил Тихонов поместил в них 
фотографии из семейного альбома Гуржибековых. Так-
же художники подарили музею картины, выполненные 
в разных техниках, сюжеты которых навеяны стихами 
и прозой Блашка. А планшет в виде старинной рамки на 
стене сменял черно-белые фотографии, как в калей-
доскопе. Появились в музее и экспонаты от рядовых 

дарителей – например, мандолина. Не та, конечно, на 
которой превосходно играл сам Блашка. Но музыкаль-
ный инструмент, которым Блашка прекрасно владел, 
вносит в образ поэта живительные штрихи. 

К сожалению, не стало одного из меценатов, энту-
зиастов восстановления дома-музея, племянника Гур-
жибековых Игоря Хохоева, накануне, 5 октября, были 
его сороковины. И его семья преподнесла в дар музею 
старинные иконы. Чтобы музейные экспозиции были 
актуальными, востребованными новыми поколениями, 
нужна работа специалистов, научных сотрудников, ко-
торых, к сожалению, в малых музеях не хватает. 

Елена Утенкова сравнила светлую энергетику Блаш-
ка с энергетикой Пушкина: «Это не просто два поэта, 
погибших в возрасте 37 лет. Как и о Пушкине, очень 
хочется сказать о нем – друг мой Блашка!».

На просторном дворе усадьбы молодые художники, 
архитекторы и дизайнеры под руководством Артура 
Мкртычана подготовили необычный проект «Туман 
поднимается над нашей памятью». Они также изучали 
творчество Блашка Гуржибекова, его последние письма 
из Маньчжурии. Юноши и девушки «научили» нейросеть 
дигорской речи, загрузив словарь, составленный по-
этом, и его стихи. Загрузили его письма от 16 и 17 июня – 
накануне гибели. Молодым очень захотелось с участием 
нейросети представить, как бы писал Блашка 19 июня 
1905 г., если бы остался жив; что бы изменил в родной 
усадьбе, если бы вернулся домой. Архитектурный объ-
ект «Шелковый павильон», очертаниями напоминающий 
горскую башню, вмещает не более двух человек. На под-
светке внутри него – план усадьбы с домом, «птичьими 
садами», «поющим мою тоску фонтаном», «колодцем 
в моем саду» и «той стороной». Ребята демонстриро-
вали изготовленные своими руками макеты поющего 
японского фонтана, небесного грота с темными тучами 
и других объектов, которые бы… находились здесь, если 
бы Блашка вернулся.

Так, вчитываясь, всматриваясь в образы, совершенно 
неожиданно и трогательно «видят» Дом-музей Блашка 
Гуржибекова художники.

Гости посетили величественный храм Николая Чу-
дотворца через дорогу от музея, а также могилу поэта 
на станичном кладбище. Да, мало мы знаем о том, как 
формируется человек, как растет поэт. Конечно, не 
только во дворе и стенах родного дома. Но как же 
замечательно ощущать миг прикосновения к чему-то 
великому и вечному, от которого душа становится чище.

ПРОЕКТ   Северная Осетия стала участницей фотовыставки 
Фонда Потанина и информационного агентства ТАСС 

ПУТЕВОДИТЕЛЬ ПО СТРАНЕ 
Уличная фотовыставка «Дорога добрых дел» начала работу на Гоголевском 
бульваре в Москве. География проекта – от «Куршской Косы» и заказников 
Ленинградской области до Дальневосточного морского заповедника и «Кедровой 
Пади» на Дальнем Востоке. Все снимки жители и гости Москвы смогут увидеть на 
Гоголевском бульваре вплоть до 16 октября.

Светлана ГРОМОВА 

Среди основных достопримеча-
тельностей Республики Северная 
Осетия–Алания, представленных 
на выставке, – раскинувшийся в 
горах национальный парк «Алания», 
который удивляет не только при-
родой, но и артефактами далекого 
прошлого; Северо-Кавказский фи-
лиал ГМИИ им. А. С. Пушкина, где 
традиционное культурное наследие 
перемежается с современными тех-
нологиями; «алмаз горной Осетии» – 
величественные ледники Цейского 
ущелья. 

«Партнерство с ТАСС, главным 
информационным агентством Рос-
сии, очень важно для нас. Способ-
ность оставаться актуальными на 
протяжении 120-летней истории 
существования ТАСС очень близка 
ценностям фонда. Надеюсь, наш 
совместный проект для многих от-
кроет совершенно другую грань 
системной благотворительности, 
которой мы занимаемся. Мы хотим 
показать, что можно создавать но-
вые тренды и формировать новые 
возможности, в том числе привле-
кая людей в прекрасные города 
нашей страны. Мы представили 
успешную модель взаимодействия 
с заповедными регионами, в рамках 
которой можно не просто любовать-
ся ими, но и деятельно участвовать 
в их жизни», – подчеркнула пред-
седатель Попечительского совета 
Фонда Потанина Лариса Зелькова.

По словам генерального директо-
ра Фонда Потанина Оксаны Ора-
чевой, волонтерские программы 

Школы фонда пользуются большим 
спросом, «и сейчас мы решили пока-
зать заповедные территории через 
совместный проект с ТАСС, объяс-
нив таким образом, чем занимается 
благотворительный грантодающий 
фонд. Фотохудожники, как люди 
креативные, помогают нам взгля-
нуть на привычное и знакомое под 
другим углом и обратить внимание 
на какие-то детали. Здорово, что 
фотографии такие разные – каждая 
по-своему уникальна и интересна. 
«Снимки рассказывают людям и 
про место, и про то, почему для вы-
ставки выбрали именно его», – под-
черкнула О. Орачева. 

Как отметил первый заместитель 
генерального директора ТАСС Ми-
хаил Калмыков, работа Фонда 
Потанина показывает масштабы 

нашей страны – поддержку полу-
чают проекты в сфере образования, 
филантропии, культуры и спорта во 
многих регионах. По словам спикера, 
работать над выставочным проек-
том было легко, потому что ценности 
Фонда Потанина и информационно-
го агентства совпадают.

Выставка представлена в форма-
те путеводителя. Каждый снимок 
сопровождается подписью, рас-
сказывающей о месте и том, что 
можно увидеть рядом с ним. В общей 
сложности представлено 32 работы 
лучших фотографов ТАСС. Среди 
них – Юрий Смитюк, Михаил Мет-
цель, Александр Нечаев, Дмитрий 
Серебряков, Антон Новодереж-
кин, Дмитрий Феоктистов, Елена 
Афонина, Сергей Мальгавко, Ки-
рилл Кухмарь, Алексей Щукин.

« С юридической точки зрения наличие двусторонних 
переговоров и прием осетинского посольства императрицей 

однозначно свидетельствует о признании Россией Осетии де-
юре. Об этом же говорят и признание в результате переговоров 
стремления осетин «быть в подданстве ее императорского 
величества» и признание Россией осетинских земель «вольными и 
свободными». 

«Осетинское посольство в Санкт-Петербурге».  Художник Азанбек Джанаев. 1954 год. «Осетинское посольство в Санкт-Петербурге».  Художник Азанбек Джанаев. 1954 год. 
Национальный музей республики РСО–АНациональный музей республики РСО–А



НАУКА И ПРАКТИКА  Ученые СОГУ разрабатывают фитопрепараты для профилактики атеросклероза 

ЧУДО-ТРАВА БЕССМЕРТНИК
Сотрудники лаборатории системного экологического 
анализа факультета химии, биологии и 
биотехнологии СОГУ проводят серию исследований 
по изучению свойств растений, способствующих 
профилактике и лечению атеросклероза.

Пресс-служба СОГУ

Ученые вместе со студентами 
факультета рассматривают влияние 
растений на процесс метаболизма 
печени лабораторных крыс. К при-
меру, промежуточные результаты 
исследований бессмертника пес-

чаного уже показали существенное 
снижение уровня холестерина в 
крови животных. В дальнейшем эти 
исследования будут способствовать 
созданию фитопрепаратов в виде 
капсул.

«Мы можем сказать, что виды 
исследуемых растений из Крыма 
обладают большим терапевтиче-
ским действием, чем официаль-
ная трава, которая продается в 
аптеке. На фоне введения этого 

гепатопротектора, по предва-
рительным данным, показатели 
крови у животных значительно 
нормализуются. Патологически 
повышенный уровень холестерина 
у крыс находится на уровне 3,5-4 

ммоль/л, а после использования 
трав он упал до 1,8-1,6 ммоль/л, то 
есть приблизился к нормативным 
показателям», – сказал доктор 
биологических наук, заведующий 
лабораторией Сергей Скупнев-
ский.

В течение года ученые будут про-
должать проводить серию опытов и 
изучать действие еще шести сортов 

трав, для того чтобы получить до-
казательную базу эффективности 
будущего препарата. Ученые рас-
считывают, что данная разработка 
позволит заменить импортные пре-
параты на российском рынке.

Материалы растений были по-
лучены СОГУ в рамках сотрудни-
чества с Национальным научным 
центром РАН – Никитским ботани-

ческим садом Республики Крым. 
Исследуемые растения были вы-
ращены сотрудниками на делянках 
ботанического сада. За счет бла-
гоприятных климатогеографиче-
ских условий региона исследуемые 
растения имеют в тканях много 
биологически активных веществ, 
обладающих большим потенциалом 
действия.

КОНТРОЛЬ  Более 600 голов 
рогатого скота, свиней и лошадей 
пытались нелегально ввезти в 
республику из Ставропольского края 

Предъявите документ!
Северо-Кавказским межрегиональным управлением 
Россельхознадзора проводится работа по 
недопущению распространения опасных болезней 
животных. По данному вопросу  Управление 
Россельхознадзора тесно взаимодействует с 
правоохранительными органами.

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления Россельхознадзора

За 9 месяцев 2024 года из МВД России по Ставропольскому краю 
в адрес Управления Россельхознадзора поступил 61 материал об 
административных правонарушениях. Все случаи связаны с неза-
конной перевозкой животных. Согласно материалам, 271 голову 
крупного и 361 голову мелкого рогатого скота, 15 свиней и двух 
лошадей без ветеринарных сопроводительных документов пыта-
лись перевезти из Ставропольского края в Республику Северная 
Осетия – Алания.

По указанным случаям Управлением Россельхознадзора лицам, 
допустившим нарушения, объявлены предостережения. В Управ-
ление ветеринарии РСО–А направлена информация для принятия 
мер идентификации и учета животных, поступивших нелегально на 
территорию республики, а также осуществления в отношении них 
профилактических, диагностических, лечебных, ограничительных 
и других мероприятий.

Управление Россельхознадзора напоминает, что бесконтроль-
ное перемещение сельскохозяйственных животных и птицы без 
ветеринарных сопроводительных документов, не подвергнутых в 
установленном порядке ветеринарному осмотру и исследованиям, 
может стать фактором распространения болезней животных, 
способных нанести экономический ущерб как отдельным хозяй-
ствующим субъектам, так и региону в целом. 

5

5510 октября 2024 года № 185 (29107)
ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома на ул. Чер-
няховского, 29 на 1-КОМ. КВ. с 
доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. КВ. 
в общем дворе. Рассм. все вари-
анты. Тел.: 98-54-07, 8-928-065-
32-15. 

 ПРОДАЮ 
  ÄÎÌÀ 

  КИРП. ДОМ ИЗ 3 КОМН. в с/т 
«Иристон», 6 линия (2 спал., зал, 
кухня, прихож., ванн., все уд., 
центр. канализац., кап. ремонт, 
подвал, сарай, 2 навеса, гараж 
шир. 4 м, дл. 12 м, все новое, 
фруктов. деревья, кустарники, 
виногр. разн., ухожен. огород. 
общ. з/у 5 сот. место хорошее, 
приватиз.) – 9,7 млн руб. Без по-
средников. Тел. 8-988-870-65-84.

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 3 КОМН. 
(кухня, ванная) в с. Гизели без 
отделочных работ, зем. уч. 8 со-
ток. Цена догов. Тел. 8-963-177-
82-39.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ 
«МОДИ», «ФЛОРИНА», 
«КАНДИЛЬ-СИНАП» И 
«СЛАВА» и др. без химиче-
ской обработки, выращенные 
в экологически чистом р-не 
с. Средний Урух по оптовым 
ценам от 40 до 70 руб.; МЕЛ-
КИЕ И ПАДАЛИЦУ – 30 руб./
кг. Тара возвратная. Обр.: ул. 
Левченко, 23. Тел.: 8-988-
873-68-98; 52-52-99 (д.).

 СДАЮ 
  2 КОМНАТЫ В 3-КОМ. КВАР-

ТИРЕ в р-не маг. «Закарпатье». 
Без посредников.  Тел. 8-988-
876-24-27.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-
494-46-45.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НАСЕЛЕНИЮ: по жилищным, 
земельным, наследственным, 
семейным делам; банкротства 
граждан; помощь в получении 
кредита и ипотеки; составление 
исковых заявлений. Тел. 8-909-
474-29-87 WhatsApp/Telegram.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 
8-988-836-74-64.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: ремонт 
шкафов-купе, кроватей; за-
мена салазок на комоде; 
мелкий ремонт диванов на 
дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА 
фруктовых деревьев и ви-
ноградников; СПИЛ; ФОР-
МИРОВАНИЕ хвойных 
кустарников; ПОКОС ГАЗО-
НОВ. Тел. 8-989-132-13-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира; 8-928-
855-17-62, Лариса.

 РАЗНОЕ 
  Требуются  ОФИЦИАНТЫ 

и ТЕХНИЧКА-ПОСУДОМОЙ-
КА. Тел. 8-918-836-63-41. 

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

ЭХО ПРАЗДНИКА  Воспоминания и размышления о непростом и таком нужном труде учителя.

СЛЕД УЧИТЕЛЯ В ВЕЧНОСТИ
На днях все мы отмечали День учителя, и «СО» 
посвятила представителям этой одной из самых 
уважаемых профессий специальный номер. 
Однако даже он не смог вместить все слова 
благодарности за их бескорыстное служение.

Жанна ЗАНГИЕВА,
заслуженный учитель РСО–А

Сегодня я хочу вспомнить об удивительных, талантливых 
учителях, которые дали мне «путевку в жизнь» и с которыми 
мне в дальнейшем посчастливилось работать.

Моей родной, любимой и незабываемой стала школа № 27. Ее 
первым директором был мой отец – Хаджиумар Майрамович 
Зангиев. Выпускной вечер 1941 года: радостные, полные энер-
гии, с надеждой на будущее ее выпускники встречали рассвет, 
а днем мы услышали от Левитана страшное слово «война».

Как тысячи и тысячи советских людей, мой брат Виктор ушел 
на фронт танкистом. В 1943 г. под Харьковом в жестоком, не-
равном бою они стояли на смерть и взяли высоту ценой своих 
юных жизней.

С сестрой Нонной мы учились в одном классе все 10 лет, 
школу окончили в 1956 г. и поступили на отделение математики 
физмата СОГПИ. Всегда с большой любовью и благодарностью 
вспоминаю высокого, стройного, интересного преподавателя 
Девлета Азаматовича Гиреева. Преподавая литературу, он 
воспитывал в нас вежливость, чувства дружбы и ответствен-
ности.

Учителем математики была Татьяна Ивановна Куницкая. 
Она привила нам с сестрой любовь к математике и видела нас 
продолжателями своего дела. Мы не подвели ее!

Также вспоминаю директора нашей школы Валентину Дми-
триевну Тимошенко – человека высокой культуры, которая 

отличалась талантом – любить ребят, учителей и умением 
беседовать с родителями. Вот пример для подражания!

Когда я пришла работать в школу № 3, то застала учителей 
старше себя. У них был большой багаж знаний, который они с 
любовью передавали молодым. Не могу не вспомнить учите-
лей иностранных языков Л. Ф. Соколову, Н. В. Окропиридзе 
и Н.М. Гудасову. Они были строгими, но такими душевными, 
доброжелательными и очень дружными. Выпускники до сих пор 
вспоминают их мероприятия на иностранном языке.

Диспуты под руководством учителя истории – Суконновой 
восхищали учеников, учителей и родителей. Участники вели 
диспуты, рассуждали, как настоящие дипломаты.

Дольше всех в нашей школе работают Э.Э. Овчинникова, 
Т.С. Калоева и я. Много раз я присутствовала на уроках ли-
тературы у Э.Э. Овчинниковой. Мне хотелось еще и еще раз 

быть свидетелем ее интересных рассказов о литературе и 
необычайно выразительного чтения стихов. А энергичная Т.С. 
Калоева ведет в старших классах уроки традиций осетин, что 
помогает ученикам становиться лучше.

За плечами учителя музыки А.Г. Тараян – 42 года работы в 
школе. Ее уроки проходят под девизом: «Нам песня строить и 
жить помогает». Ребята не только поют, но и слушают рассказы 
об истории создания песен, знакомятся с творчеством русских, 
советских, осетинских и зарубежных композиторов. Дети очень 
любят петь и знают много песен на осетинском языке.

Школьный хор под руководством А.Г. Тараян звучит на тор-
жественных мероприятиях. В его репертуаре – песни военных 
лет, осетинские, о любви к Родине.

Мир книг – храм мудрости, а библиотекарь – помощник, друг 
и наставник. Более 40 лет по «тропинкам знаний» ведет ребят, 
проводит беседы и диспуты В.Д. Кондрова.

Много сменилось завучей, которые умело и методически пра-
вильно подходили к анализу уроков, давали полезные советы, 
но с особой благодарностью говорю о Л.Н. Белогуровой…

Весь учительский коллектив вместе с завучами Р.А. Гури-
евой, Н.П. Барсуковой, Ю.Ш. Маковеевым и А.Г. Чшиевой 
во главе с директором школы Т.М. Каргиновым продолжают 
вносить достойный вклад в образование детей. Сплоченность 
коллектива прежде всего зависит от руководителя, и Таймураз 
Майрамович зарекомендовал себя как знающий и опытный 
директор. Умение беседовать с учителями, родителями и 
ребятами – его важное качество.

Американский писатель Генри Адамс сказал: «Учитель вли-
яет на вечность: никогда нельзя быть уверенным, где конча-
ется его влияние». Я все чаще задумываюсь о том, насколько 
он прав! Вкладывая свои знания и душу в учеников, учителя 
влияют не только на их судьбы, но и косвенно – на судьбы их 
детей, внуков, правнуков… А значит, учитель, действительно, 
способен оставить свой светлый след в вечности!

ПРОФЕССИЯ  Дежурную часть Пригородного райотдела полиции по праву называют его сердцем

ПРИЗВАНИЕ – ПРАВОПОРЯДОК ЗАЩИЩАТЬ
От компетентности и быстрого 
реагирования сотрудников 
«дежурки» часто зависит 
оперативное раскрытие 
преступлений, а порой и жизнь 
человека...

Мурат ГАБАРАЕВ,
пресс-служба ОМВД России по 
Пригородному району РСО–А

Заявления и обращения граждан прини-
маются здесь, сюда же поступают и звонки 
о помощи по известному номеру «02». Какое 
бы ни было сообщение, на него всегда сре-
агируют дежурные. А при необходимости 
отправят на место происшествия следствен-
но-оперативную группу. Одним словом, днем 
и ночью находятся на боевом посту сотруд-
ники дежурной части под руководством под-
полковника полиции Беслана Санакоева, 
офицера, выбравшего со школьной скамьи 
профессию защитника правопорядка, вы-
пускника прославленного Саратовского выс-
шего военно-командного Краснознаменного 
училища МВД СССР имени Ф.Э. Дзержинского 
(СВВККУ). Еще будучи курсантом, ему дове-
лось побывать во многих регионах Советского 
Союза, обеспечивая общественный порядок 
и безопасность граждан в межнациональных 
конфликтах…

С большой любовью Беслан Борисович 
рассказывает о своей малой родине, о семье:

«Родился в Дзауском районе Южной Осе-
тии, в простой рабочей семье. Отец всю 
жизнь работал водителем, а мама трудилась 
в местной типографии. Родители с детства 
приучили меня и мою сестру справляться с 
домашними делами, привили те лучшие каче-
ства, которыми всегда гордился наш народ. 
Что касается профессии, то это был осознан-
ный выбор. Мне с самого детства нравилась 
военная форма, любил смотреть фильмы о 
Великой Отечественной войне, читать кни-
ги, посвященные нелегким будням стражей 
правопорядка. После школы без колебаний 
решил идти в военное училище. Спустя годы, 

могу сказать, что в юности правильно опреде-
лил свою дальнейшую дорогу в жизни».

17-летний юноша поступил в СВВККУ МВД 
СССР, где начальником был наш земляк, ге-
нерал-майор Саламгерий Царахов. Из стен 
этого училища вышли и сделали блестящую 
карьеру – бывший глава МВД России Анато-
лий Куликов, экс-министр внутренних дел 
Белоруссии Юрий Караев. Выпускниками его 
также были – руководитель Дагестана Сергей 
Меликов и командующий Северо-Кавказским 
округом войск Росгвардии генерал-полковник 
Сергей Захаров. В 1992 году здесь получил 
свое первое офицерское звание и Беслан 
Санакоев.

Годы учебы были нелегкими. Начались пер-

вые волнения в стране, которые впоследствии 
привели к ее развалу. Это был 1988 год.

«Помню, что старшекурсников не было в 
училище, они находились в Ереване. Вспых-
нул конфликт в Фергане. Буквально за пару 
дней нас перебросили воздушным транспор-
том в Узбекистан, а далее в зону, где происхо-
дили массовые беспорядки. Мы обеспечивали 
режим комендантского часа, несли службу на 
блокпостах. Условия были непростыми. При-
ходилось быть, как говорится, начеку. Всякое 
могло случиться. Военные стали живым щи-
том между противоборствующими сторонами, 
обеспечивая их безопасность. 

Вооруженный конфликт вспыхнул и в Су-
хуми. После двух месяцев командировки в 

Фергане мы оказались в его эпицентре, раз-
деляя по разным сторонам грузин и абхазов», 
– вспоминает подполковник полиции Беслан 
Санакоев.

Получив долгожданные лейтенантские 
погоны, молодой офицер отправился для 
дальнейшего прохождения службы в Западно-
сибирское управление Внутренних войск МВД 
России. Здесь он получил назначение на долж-
ность командира взвода в 102-ю конвойную 
дивизию, которая дислоцировалась в городе 
Красноярске. Охраняли исправительно-тру-
довые учреждения. Потом был командиром 
роты в 515-м отдельном конвойном батальоне. 
В 1996 году всю систему охраны передали во 
ФСИН. Беслан Борисович остался в войсках 
МВД, был заместителем начальника штаба 
части, принимал участие в наведении кон-
ституционного порядка на территории Чечни 
в составе сводных отрядов. После этого во-
инскую часть расформировали. Перспектив-
ному офицеру для дальнейшего прохождения 
службы было много разных предложений, но 
без предоставления жилья. Пришлось уво-
литься…

В 2002 году семья Санакоевых переехала 
в Северную Осетию. Беслан Борисович об-
ратился в республиканское МВД с заявлением 
о приеме на службу. Вскоре был назначен 
в управление полка по охране администра-
тивных границ. С 2005 года и по настоящее 
время местом его работы стал Пригородный 
территориальный отдел внутренних дел. За-
нимал должности старшего смены дежурной 
части, замначальника УУП и ПДН. А в августе 
2011 года возглавил дежурную часть ОМВД.

Последние 7 лет Беслан Санакоев – заме-
ститель начальника райотдела полиции. За 
участие в контртеррористической операции 
имеет различные награды. Пользуется авто-
ритетом среди руководства и личного состава 
ОМВД.

А самое главное – у Беслана Борисовича 
крепкая, дружная семья, которую он создал 
еще в Сибири. Там и родились двое старших 
из четырех сыновей. Возможно, кто-то из них 
в будущем пойдет по стопам отца и станет 
правоохранителем.



РОСГВАРДИЯ  Военнослужащие из Владикавказа 
успешно выступили на соревнованиях по плаванию

И брасс, и кроль,
и баттерфляй 

На базе грозненского соединения ведомства состоялся чемпионат 
Северо-Кавказского ордена Жукова округа Войск национальной 
гвардии Российской Федерации по плаванию. 

Пресс-служба Управления 
Росгвардии по РСО–А 

На протяжении двух дней 
более 60 лучших пловцов опе-
ративно-территориального 
объединения в составе 12 ко-

манд состязались в заплывах 
на короткие дистанции воль-
ным стилем, баттерфляем, 
брассом, на спине, а также в 
смешанной комбинированной 
эстафете.

По итогам чемпионата в ко-

мандном первенстве в I под-
группе победила команда вла-
дикавказского соединения 
Росгвардии, на вторую ступень 
пьедестала почета поднялась 
сборная грозненского соедине-
ния, «бронзу» взяла команда 
из Кабардино-Балкарии.

Во II подгруппе «золото» за-
воевали спортсмены центра 
специального назначения Ро-
сгвардии, второе место — у 
представителей артиллерий-
ского полка, замкнула тройку 
призеров сборная инженерно-
саперного полка.

На торжественной церемо-
нии закрытия чемпионата на-
чальник физической подготов-
ки и спорта округа полковник 
Сергей Бунин поблагодарил 
участников за проявленную 
волю к победе и вручил по-
бедителям и призерам кубки, 
медали и почетные грамоты.
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Реклама, 
объявления, 
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отделе объявлений, 
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электронной почте 
gazeta@mail.ru и по 

телефонам:
25-11-18,
25-93-72.

Оплата возможна 
онлайн.
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24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Родные и близкие еще раз 
искренне благодарят всех, кто раз-
делил с ними горечь утраты КОЦО-
ЕВОЙ Ларисы Хасанбековны, и 
сообщают, что годовые поминки со 
дня ее кончины состоятся в суббо-
ту, 12 октября, по адресу: пр. До-
ватора, 19/1. 
Родные и близкие искренне бла-

годарят всех, кто разделил с ними 
боль утраты ГАБИСОВОЙ Инги 
Таймуразовны, и сообщают, что 
40-дневные поминки со дня ее 
кончины состоятся  12 октября по 
адресу: ул. Левченко, 101. 

ÔÈËÈÀË 
ÐÒÐÑ «ÐÒÏÖ 
Ðåñïóáëèêè 

Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ–Àëàíèÿ»
ПРИГЛАШАЕТ ПРИГЛАШАЕТ 

НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: 

  СТОРОЖА;
  УБОРЩИКА СЛУЖЕБ-
НЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.
Обр.: г. Владикавказ, ул. Леонова, 11-а,

тел.: 51-51-58, 51-68-63, 
8-918-822-85-50.

ПО ЗАКОНУ  Взыскана неустойка за 
нарушение сроков передачи квартир

В пользу 
дольщиков 

Северо-Осетинские судебные приставы 
взыскали с застройщика почти 2 миллиона 
рублей за задержку срока сдачи квартир в 
многоквартирном доме.

Пресс-служба УФССП России по РСО–А 

Между участниками долевого строительства и строительной 
компанией были заключены договоры участия в долевом стро-
ительстве жилья, в соответствии с которыми граждане внесли 
оплату за квартиры. Однако организация, в свою очередь, сдала 
дом в эксплуатацию с нарушением срока, указанного в договоре.

Не получив квартиру в срок, трое жителей республики обрати-
лись в суд, который постановил взыскать в их пользу неустойку 
за нарушение сроков передачи объекта долевой собственности.

Судебный пристав уведомил строительную организацию о воз-
буждении исполнительного производства, однако, застройщик 
игнорировал требования сотрудника службы. Лишь принудитель-
ные меры способствовали полному погашению долга и восстанов-
лению прав граждан республики.

Исполнительное производство окончено фактическим испол-
нением. 

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС  Более 280 спортсменов из девяти регионов 
России приняли участие в соревнованиях «Огни Саян»

ЕСТЬ
БРОНЗА!

Теннисисты из Республики Хакасия, 
Томской области, Красноярского и 
Алтайского краев стали победителями и 
призерами всероссийских соревнований 
«Огни Саян».
З. КАЙТОВА

Соревнования среди спортсменов до 12 и до 16 лет 
прошли в столице Хакасии – Абакане 2–6 октября.

Всего в турнире приняли участие 288 спортсменов из 
девяти регионов Российской Федерации.

Наш юный земляк, представитель Томской области 
Сармат Тедеев, стал бронзовым призером этих соревно-
ваний в возрастной категории до 12 лет.

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть

 №3773
(ул. Кутузова, 80) 

объявляет  набор 
на  военную  служ-
бу  п о  к о н т р а к т у 
мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата 

– от 40 т. р., хоро-
шая транспортная 
развязка ,  жилищ -
ное  обеспечение , 
полный  социаль -
ный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

СДАЮТСЯСДАЮТСЯ
ДВА КАБИНЕТА ПОД 
ОФИС пл. 20 кв. м на ул. 
Бородинской.
Тел. 8-988-874-91-76.

ХЁРЗАД 
ВЫЕЗДНОЕ 

ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙ НА ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ РСО–А:
• куывд, свадьба, 
кæхц, юбилей;

• похороны, поминки, 
годовщина, 40 дней.
Òåë. 8-988-707-15-55

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ

 ВОДИТЕЛЬ  
НА А/М САМОСВАЛ – «КамАЗ»

  ОХРАННИК в пос. Заводской
Зарплата по договоренности.

Тел. 8-918-827-83-01.

ËÞÑÒÐÛ
-20%

Адрес: ул. Чапаева,1, магазин «ЦАРСТВО СВЕТА»,
тел. 8-928-487-67-77

Акция действует
с 10 по 20 октября

2024 г.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 октября

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-

КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

МАСТЕР-КЛАСС  Школьникам Кировского района рассказали
о тонкостях популярной профессии

ТАЙНЫ 
ГРАФИЧЕСКОГО 

ДИЗАЙНА
Преподаватель Эльхотовского 
многопрофильного колледжа имени 
Героя Социалистического Труда Д. Е. 
Накусова Геннадий АДЫРХАЕВ провел 
мастер-класс по специальности 
«Графический дизайнер» для 
учащихся 9 класса эльхотовской СОШ 
№3 имени Героя Советского Союза
К. Д. Карсанова. 

Аркадий КУБАЛОВ

Педагог рассказал ребятам, чем занимается гра-
фический дизайнер, о сферах применения знаний и 
навыков этой профессии, а также ее востребован-
ности на рынке труда. В ходе занятия школьники 
узнали о том, какие инструменты используются для 
создания и форматирования текста и изображений, 
о наиболее распространенных и популярных графи-
ческих редакторах.

– Профессия графического дизайнера соприка-
сается с профессией художника, однако выходит 
далеко за ее рамки. Участникам мастер-класса 
нужно было придумать оформление обложки книги 
и заверстать внутренний блок. То есть, красиво и 
читаемо, по правилам типографики, расположить 
текст и иллюстрации, – отметил Геннадий Адыр-
хаев.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2024 года публикует ин-
формационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей.
тел.:  25-11-18, 25-31-22, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Коллектив ООО «Здоровье» вы-
ражает глубокое соболезнование 
генеральному директору Ю. И. 
Габараеву и сотруднику А. В. Га-
бараеву по поводу безвременной 
кончины племянника и брата 

ГАБАРАЕВА
Игоря Викторовича.

Коллектив УФНС России по Ре-
спублике Северная Осетия – Ала-
ния выражает глубокое соболез-
нование Г. Ю. Бициеву по поводу 
кончины отца 

БИЦИЕВА
Юрия Владимировича.

Семья Валерия и Таймураза Кцо-
евых извещает о кончине матери

КЦОЕВОЙ-ГУТИЕВОЙ
Душетхан Ельзарикоевны.

 Гражданская панихида состоится 
11 октября по адресу: ул. Весен-
няя, 10/2.

Коллектив ГБПОУ «ПУ № 5» вы-
ражает глубокое соболезнование 
старшему мастеру Т. А. Кцоеву по 
поводу кончины матери 

КЦОЕВОЙ-ГУТИЕВОЙ
Душетхан Ельзарикоевны.

Коллектив АО «ВЗЖБК» выража-
ет глубокое соболезнование глав-
ному бухгалтеру Д. А. Дзодзаеву по 
поводу кончины отца 

ДЗОДЗАЕВА
Алика Мухарбековича.

Администрация и коллектив Цен-
трализованной библиотечной си-
стемы г. Владикавказа выражают 
глубокое соболезнование сотруд-
нице  Центральной городской би-
блиотеки З. Д. Гагиевой по поводу 
кончины сестры

ДЗАЛАЕВОЙ-ГАГИЕВОЙ
Чабахан Дзапаровны.

Администрация и коллектив ГБУ 
«Санаторий Осетия» выражают 
искреннее соболезнование З. П. 
Плаевой по поводу кончины брата

ТОГУЗОВА
Эльбруса Петровича.

ФСБ СООБЩАЕТ

Похитила 
деньги

из кассы
Управлением ФСБ России 
по РСО–А выявлена и 
пресечена противоправная 
деятельность начальника 
отделения почтовой 
связи Владикавказского 
почтамта УФПС РСО–А – 
филиала АО «Почта России» 
(далее – УФПС). Женщина 
причастна к неправомерному 
воздействию на критическую 
информационную 
инфраструктуру Российской 
Федерации и присвоению 
денежных средств в особо 
крупном размере.

Пресс-служба
УФСБ России по РСО–А

В частности, 37-летняя работница УФПС 
внесла в специализированное программ-
ное обеспечение АО «Почта России» зане-
сенные в перечень объектов критической 
информационной инфраструктуры РФ 
недостоверные сведения о совершении 
компенсационных выплат ЖКУ 133 жите-
лям республики, изменив циркулирующую 
в системе информацию.

После внесения недостоверных сведе-
ний, придав законный вид совершенным 
операциям и отчитавшись перед финансо-
вым подразделением УФПС, действуя из 
корыстных побуждений, с использованием 
своего служебного положения, похитила 
из кассы свыше 1,9 млн рублей, принад-
лежащих АО «Почта России».

На основании результатов ОРД След-
ственным отделом УФСБ России по РСО–А 
в отношении начальника почтового от-
деления возбуждено и расследуется уго-
ловное дело по признакам составов пре-
ступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 274.1 
УК России (неправомерное воздействие 
на критическую информационную инфра-
структуру Российской Федерации) и ч. 4 ст. 
160 УК России (присвоение или растрата).
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